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# El acceso sobre ruta 158 para los viajeros que ingresen desde San Francisco. Los conductores deberán girar hacia la derecha para poder ingresar.

Es el tramo que une San Francisco con la Cañada Jeanmaire y sobre el que menos se avanzó. El proyecto 
debió modificarse por una laguna. En esta nota, dónde será el ingreso desde la ciudad y los cambios de fi-
sonomía que tendrá la ruta en estos 35,5 kilómetros, entre otras cosas.

rección de Vialidad Nacional, 
explicó a El Periódico (con 
quien recorrió los trabajos que 
se están realizando) que la 
obra estuvo detenida unos cua-
tro años por la modificación 
del proyecto y que se reactivó 
en diciembre pasado con una 
gran inversión. Los trabajos 
siguen en manos de la firma 
CRZ Construcciones.

Agregó que este tramo es el 
más problemático porque ini-
cialmente “se licitó una obra 
donde había una laguna (Bajo 
Marsón) que no se tuvo en 

Primer tramo de la autopista 19: con el 
cambio de proyecto cómo quedará la 

traza y cuándo estaría listo 

SOCIEDAD

La autopista ruta 19, 
que una vez finalizada 
unirá completamen-

te Córdoba capital con San 
Francisco, volvió a tener 
movimiento desde finales 
del año pasado en dos de los 
cuatro tramos que todavía 
restan finalizar.

El más conflictivo y donde 
menos se avanzó es el I (has-
ta un 25%) que conectará a 

nuestra ciudad con la Cañada 
Jeanmaire. Son en total 35,5 
kilómetros. El otro tramo que 
también resta finalizar, el III, 
es el que unirá a las localida-
des de Arroyito y Río Prime-
ro, de 29,4 kilómetros. Está 
actualmente en ejecución, con 
un avance del 49%.

La obra vial se inició el 7 
de diciembre de 2017, bajo la 
gestión presidencial de Mau-
ricio Macri. Pero tuvo un 
fuerte parate a partir de 2018, 
en el mismo gobierno, luego 

de la crisis que disparó el pre-
cio del dólar y la inflación.

Ya con Alberto Fernández al 
frente de la Nación, en junio 
de 2021 se inauguraron dos 
tramos y en los dos restantes 
se reactivaron los trabajos en 
noviembre de 2022. Se estima 
finalizar esta arteria en di-
ciembre de 2024. Actualmente 
están habilitados los tramos 
II, entre Cañada Jeanmaire y 
Arroyito, de 57,8 kilómetros, y 
el IV, entre Arroyito y Río Pri-
mero, de 34,3 kilómetros.

Una laguna que 
complicó las cosas

Los tramos impares que se en-
cuentran nuevamente en eje-
cución tuvieron en un primer 
momento a la UTE conforma-
da por las empresas Perales 
Aguiar y CRZ Construcciones. 
Sin embargo, la primera entró 
en concurso de quiebra, por lo 
que en la práctica quedó a car-
go de la segunda.

Federico Eslava, titular del 
2° Distrito Córdoba de la Di-
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metros para encontrar el acceso 
a la autopista: “El viajero tendrá 
dos alternativas, tomar la cir-
cunvalación hacia la izquierda 
si va hacia Santa Fe, lo que ya 
funciona, o doblar a la derecha y 
empalmar con la nueva autopista 
hacia Córdoba”, graficó Eslava.

Los primeros 12 kilómetros 
del tramo I mostrarán una cal-
zada unificada –en virtud a la 
modificación del proyecto- con 
dos sentidos de circulación y 
una barrera “New Jersey” de 
seguridad utilizada como sepa-
rador del flujo de tráfico. 

Después el trayecto tomará 
las características de una au-
topista convencional con un 
cantero central hasta el acce-
so a Colonia Marina, donde 
cruzará la ruta 19 vieja (la 
que se usa actualmente). Ahí 
tendrá continuidad hasta la 
Cañada Jeanmaire, aprove-
chándose unos ocho kilóme-
tros de esa arteria que será 
reacondicionada –con la nue-
va calzada a su lado- hasta el 
enlace con el segundo tramo. 
En el medio habrá una ba-
rrera metálica como separa-
dor de las calzadas.

cuenta; además, faltaban las co-
nexiones con el intercambiador 
de San Francisco y con el tramo 
dos, que son 500 metros de am-
bos lados de la calzada que no 
estaban en el proyecto original”.

En palabras de Eslava, la 
modificación del proyecto ini-
cial llevó mucho tiempo hasta 
el reinicio de los trabajos.

Respecto a la laguna conflic-
tiva, explicó: “Se trataba de un 
espejo de agua de 70 hectáreas 
en sus peores épocas, con una 
profundidad media de un me-
tro. Entonces hay que hacer 
un terraplén consistente para 
que no se filtre agua debajo de 
las capas y no se termine hun-
diendo luego la ruta. Hay un 
reaseguro porque el terraplén 
está encima de la máxima cota 
que alcanzó la laguna Marsón 
y la Provincia además terminó 
de ejecutar un canal que evacúa 
totalmente el agua y la hace 
desparecer, lo que nos facilita 
la obra vial y a los frentistas 
de los campos agrega un valor 
muy grande a su propiedad”.

Cómo será la traza 
y dónde empezará 

Hoy los trabajos contemplan el 
movimiento de suelo y prepara-
do del terreno donde se funda-
rán las capas estructurales como 
el suelo y las gradas de cemento, 
y el asfalto. Una vez lista, quie-
nes viajen desde San Francisco 
a Córdoba al llegar al cruce de 
rutas 19 y 158 deberán avanzar 
sobre esta última unos tres kiló-

Es el otro en ejecución, 
con un avance del 49%. 
Une Arroyito-Río Prime-
ro. El jefe de Gabinete 
de Ministros nacionales, 
Agustín Rossi, dijo hace 
unos días en Diputados 
que se estima finalizar este 
sector de la autopista en 
julio de 2023.

Tramo III

Plazo de ejecución: 24 meses. 
Debería finalizar en diciembre de 2024. 

Inversión actual: 17.000 millones de pesos. 
Ejecutado al momento un 35%.

Personal: 45 obreros a los que se le irán 
sumando otros en el tiempo.

Características 
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Abuso a menores: “Es fundamental la 
tarea de los médicos para detectarlos"

Mientras la Fiscalía 
de Delitos Comple-
jos de San Francisco 

avanza con la investigación 
para intentar dar con el au-
tor del abuso sexual de una 
menor de dos años, que fue 
atendida en el Hospital Itu-
rraspe de San Francisco, cre-
ce en la ciudadanía la con-
moción ante la ola de casos 
que se conocen no solo en 
nuestra ciudad sino en toda 

El médico Mario Vignolo destacó el trabajo del 
personal de pediatría en los centros de salud. Ade-
más, ante el aumento de casos en nuestra zona, 
remarcó la importancia de educar a los niños.
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la región y donde las víctimas 
son menores de edad.

El médico forense e inves-
tigador en esta problemática, 
Mario Vignolo, recordó que 
hace 35 años, cuando se dedicó 
a investigar, empezó a advertir 
que había muchos casos, algo 
que consideró que “se fue na-
turalizando” y que consideró 
“muy preocupante”.

“Con los cambios de para-
digmas, de educación, promis-
cuidad y adicciones cada vez 
hay más casos. Por un lado au-
mentaron las denuncias, pero 
también hay más hechos”, 
sostuvo el también autor del 
libro –junto al doctor Carlos 
Cornaglia- “La complicidad 
del silencio”.

En este sentido, sostuvo que 
también aumentaron los casos 
en niños muy pequeños. “An-
tes la media de las víctimas era 
12 o 13 años, y hoy hay chicos 
de menor edad que son vícti-
mas”, lamentó Vignolo en una 
entrevista con La Mañana de 
El Periódico (FM 97.1).

Vignolo remarcó que los he-
chos de abuso se dan en cual-
quier estrato social y aseguró 
que el aumento responde a un 
combo de falta de educación y 
adicciones. “Si bien en todo con-

texto social puede pasar, tampo-
co podemos ser demagogos y 
no reconocer que hay sectores 
que tienen más posibilidades de 
suceder por falta de educación, 
adicciones, hacinamiento y pro-
miscuidad”, reiteró.

Los controles, claves

Ante el caso de la menor de 
dos años que fue detectado el 
viernes de la semana pasada 
en el nosocomio local, el mé-
dico forense resaltó la impor-

tancia de los controles y el 
buen trabajo del servicio de 
pediatría del Hospital Itu-
rraspe. 

“A partir de los controles 
médicos, se detectan casos. En 
algunas oportunidades porque 
se ven las lesiones, otros por-
que registran enfermedades de 
transmisión sexual al menor y 
se dan cuenta que fue abusa-
do”, explicó. Al mismo tiempo, 
agregó que estos últimos casos 
son complejos de determinar, 
sobre todo cuando son muy 
chicos porque no hablan ante 
la Cámara Gessel. 

Cabe destacar que los pro-
fesionales médicos tienen la 
obligación de dar aviso a las 
autoridades si hay señales de 
maltrato o abuso sexual. “En 
el servicio de pediatría del 
Hospital hay una concien-
tización muy importante y 
trabajan de manera excelen-
te en este sentido”, destacó.

Muchos más casos 
en esta región

Desde hace tiempo y a partir 
de las estadísticas, varios fun-
cionarios judiciales remarcan 
que en el departamento San 
Justo existen más casos de 

abuso sexual que el prome-
dio a nivel nacional.  En ello 
coincide Vignolo, aunque 
aclara que esto también se da 
porque la gente toma con-
ciencia de que acá se puede 
denunciar, que tiene facili-
dades para hacerlo y le dan 
respuestas. 

“Creo que lo que más hay 
son denuncias porque fuimos 
pioneros en incentivarlas con 
charlas y talleres con docentes, 
psicólogos y el hospital”, men-
cionó.

También destacó que en la 
investigación de la Justicia lo-
cal “hay un gran compromiso, 
pocas veces aparecieron chicos 
abusados y no se determinó 
quién es el abusador”.

Al mismo tiempo, subrayó: 
“Desde el Hospital Iturraspe 
trabajan muy bien en este sen-
tido. Apenas aparece un caso 
advierten a las autoridades 
correspondientes, o incluso a 
veces me llaman a mí directa-
mente porque tengo experien-
cia en muchas causas”.

¿Cómo prevenir?

El médico remarcó que la cla-
ve pasa por la educación de los 
niños y adolescentes para in-
tentar prevenir o denunciar lo 
antes posible.

“Hay que educar. Que los 
chicos sepan qué es normal 
y qué no. Muchos chicos son 
abusados y no saben que lo 
que le hacía el padre o pa-
drastro estaba mal hasta que 
tienen una pareja”, explicó. 

En esta línea, Vignolo ex-
presó que a los menores hay 
que explicarles "los cambios 
que van a tener en el cuerpo, 
que las zonas íntimas nadie se 
las puede tocar". 

“En pediatría 
del Hospital hay 
concientización 

y trabajan 
de manera 

excelente en 
este sentido”.

Mario
Vignolo
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“Con los 
cambios de 
paradigmas, 

educación, más 
promiscuidad 

y adicciones 
cada vez hay 
más casos”.

Mario 
Vignolo



6•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 22 de abril de 2023

POLÍTICA

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

DE NUESTRA REDACCIÓN

Cuerpo de Prevención Urbana: 70% de 
mujeres anotadas en el primer llamado

del personal para el comienzo 
y cursado de la Diplomatura 
en Seguridad Ciudadana, pre-
visto para el mes de junio -con 
una duración de 90 días-.

“Finalizada la Diplomatu-
ra llegará una etapa de coor-
dinación con la Policía de la 
Provincia, una etapa de expe-
rimentación para luego poner 
en funcionamiento de manera 
formal este cuerpo que viene a 
colaborar en tareas de preven-
ción con las fuerzas de seguri-
dad”, cerró Bernarte.

Los exámenes clínicos, físicos y psicológicos a los postulantes 
ya están en marcha. En junio comienza la Diplomatura en 
Seguridad Ciudadana. 

Comenzaron en los úl-
timos días las evalua-
ciones a las más de 

150 personas que se inscri-
bieron para formar parte 
del Cuerpo de Prevención 
Urbana que pondrá en mar-
cha la Municipalidad de San 
Francisco para colaborar con 
la Policía de la provincia de 
Córdoba en tareas de segu-
ridad.

Desde el municipio, el in-
tendente Damián Bernarte 
se mostró conforme con la 
respuesta de la comunidad y 
junto al director de Moder-
nización, Néstor Perrone, 
brindaron detalles de cómo 
continúa el proceso de esta 
nueva delegación.

A pesar de haber superado 
el cupo, según indicaron, mu-
chos de los anotados no com-
pletaban los requisitos, por 
este motivo no descartan abrir 
nuevamente la inscripción.

“En un solo día se agotó el cupo 
que teníamos de inscripción pre-
vista y ahora pasamos a la fase 
de examen, en lo que tiene que 
ver con la cuestión clínica, física, 
psicológica y después ahí hay una 
primera depuración para después 
quedar en condiciones de hacer el 
Diplomado en Seguridad Ciuda-
dana”, dijo Bernarte.

Y añadió luego: “Insistimos en 
que queremos tener un cuerpo 
debidamente formado, capacita-
do y con un proceso de selección 
exhaustivo. Estamos convenci-
dos de que tiene que haber un 
componente vocacional para 
formar parte de este cuerpo, 

sentirse parte de la organización 
para poder realizar la tarea de la 
manera que pretendemos”.

70% de mujeres

Las entrevistas individuales de 
los postulantes para recibir e 
iniciar la etapa de exámenes 
clínicos en Asistencia Pública 
ya iniciaron.

“En el caso de que en este 
primer grupo no logremos te-
ner la cantidad de postulantes 
suficientes para hacer el Diplo-
mado, abriremos nuevamente la 
inscripción hasta poder terminar 
con el cupón”, admitió Perrone.

Según reveló, muchos de 
los postulantes no contaban 
con algunos de los requisitos 
previstos: los interesados de-
bían ser argentinos, nativos o 
por opción (nacionalizado); no 

registrar antecedentes penales 
ni contravencionales; poseer 
estudios secundarios comple-
tos; tener entre 23 y 33 años; y 
contar con licencia habilitante 
para conducir.

En cuanto a los inscriptos, 
llamó la atención a los funcio-
narios el gran número de mu-
jeres postulantes: fueron un 
70% del total”.

Y según anticiparon, duran-
te el corriente mes y el próxi-
mo se realizará “el filtrado” 
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

“Subir una montaña es más un 
estilo de vida que un deporte”

Aconcagua tres, dos veces hi-
cimos cumbre. El monte Pis-
sis (uno de los volcanes inacti-
vos más alto del mundo sobre 
la Cordillera de los Andes, 
en Catamarca), donde tengo 
dos intentos y no pude hacer 
cumbre. En este caso es una 
expedición muy rústica, pero 
en el caso del Aconcagua está 
el circo armado de las empre-
sas, es una alta montaña pero 
con sus facilidades. También 
el Nevado San Francisco (otro 
volcán extinto en la cordille-
ra) de 6 mil metros de altura; 
en Salta en el Nevado de Acay 
también hicimos cumbre, que 
son 5900 metros, el Bertrand. 

- ¿Cuál es la preparación 
para una actividad que de 
antemano se presenta des-
gastante?

- Normalmente con la bi-
cicleta me mantengo en es-
tado físico durante todo el 
año. Después, dependiendo la 
montaña, salgo a trotar y a ca-
minar con la mochila cargada 
como último entrenamiento 
previo a los viajes, porque hay 
que aguantar una mochila de 
30 kilos. No es solo el estado 
físico, sino la incomodidad de 
esa carga en los hombros, la 
cintura, hay que estar acos-
tumbrados a eso.

- No deja de ser un entre-
namiento en el llano: ¿cómo 
se las ingenian para que sea 
una rutina similar a la que 
se vivirá en la montaña?

- Obvio que no es lo mismo, 
siempre hay músculos en la 
montaña que son difíciles de 
trabajarlos, así sea el Champa-
quí que tenés un día completo 

El profesor de Educación Física Jerónimo 
Bonino es uno de los pocos sanfrancis-
queños que se destacan en esta compleja 
disciplina. Escaló tres veces el Aconca-
gua, dos veces llegando a la cumbre, y en 
18 oportunidades subió al Champaquí: 
“Si deliro un poco pienso en el Himala-
ya o el Everest”, señaló en una entrevista 
con el ciclo Yo Digo. 

Jerónimo Bonino tiene 
42 años, es profesor de 
Educación Física y reco-

noce que casi la mitad de su 
vida la lleva ligada a la monta-
ña, aunque siga viviendo desde 
hace varios años en la llanura 
sanfracisqueña.

Inquieto desde niño donde 
fue boy scout, la naturaleza 
lo marcó aun más ya como 
estudiante del profesorado: 
“Vida en la Naturaleza es 
una materia que me salía 
fácil; quedé enganchado con 
la montaña luego del pro-
fesorado, hice trekking por 
todo el país”, reconoce en 
una entrevista con el ciclo 
Yo Digo, que se emite cada 
semana por el El Periódico 
Radio (FM 97.1) y El Pe-
riódico TV.

Bonino además de ser profe 
y dictar la materia que le salía 
de “taquito”, se convirtió en 
instructor habilitado de turis-

mo alternativo y se encuen-
tra estudiando para ser guía 
de montaña. La filosofía del 
montañista, el porqué es un 
estilo de vida su profesión, la 
satisfacción de hacer cumbre 
y los miedos que acompañan 
una experiencia que puede ser 
extrema, son algunos de los te-
mas por los que giró esta char-
la con altura. 

- ¿Cuándo hablamos de trek-
king a qué nos referimos?

- Es una caminata… hay 
muchas ramas del trekking, en 
mi caso practico todas. Desde 
el simple que es caminar dos 
o tres horas en una montaña o 
poder subir el Aconcagua que 
sería más montañismo. En el 
país tenemos posibilidades de 
hacer trekking de todo tipo, 
con todos los climas y ambien-
tes, es bastante amplio. Es ca-
minar por la montaña y disfru-
tar de la naturaleza.

- ¿Forma parte de una ten-
dencia esto de hacer activida-
des deportivas al aire libre? 
¿Se puede sumar a otras dis-
ciplinas como el furor por 
correr, la bicicleta o es algo 
que siempre estuvo vigente?

- Quizás en nuestra zona al 
vivir en el llano no tenemos 
ambiente para ello, entonces 
no solemos verlo. Pero sí se 

volvió otra cosa luego de la 
pandemia donde tomó mucho 
auge. Así como varios se su-
maron al ciclismo, a correr, 
otros optaron por el trekking 
aunque sea de fin de sema-
na, algo más tranquilo. Eso se 
volvió un boom. Lo ves en las 
empresas turísticas que antes 
ofrecían hacer esta actividad 
los fines de semana largos y 
hoy te ofrecen casi todos los 
fines de semana, por ejem-
plo, subir al cerro Champaquí 
(2790 msnm, el pico más alto 
de Córdoba); eso es porque hay 
una demanda de público que 
antes no había.

- ¿Qué desafíos asumiste a 
lo largo de todo este tiempo?

- El año pasado tuve que ar-
mar todo el curriculum y era 
bastante largo (risas). Entre 
las montañas más conocidas… 
al Champaquí lo subí 18 ve-
ces, por todas sus rutas. El 

"El trekking o 
montañismo es 

muy lindo, 
en la vida diaria 

no sabría decir si 
hay cosas que se 

parezcan, se crean 
lazos fuertes".

 Jerónimo 
Bonino
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de subida y uno de bajada, y 
en esa bajada tenés músculos 
que en el llano son difíciles 
de trabajar. Lo que hacemos 
es subir escaleras, vamos a las 
montañas de la circunvalación 
(autopista 19), suelo caminar 
con mochilas cargadas, el gim-
nasio, el trote; todo termina 
siendo una pequeña ayuda 
para no pasarla tan mal. Pero 
se siente, en todas las veces 
que fui al Champaquí festejé 
en cada cumbre por todo lo 
que significa.

- La frutilla del postre ima-
gino es hacer cumbre, pero la 
experiencia en sí, desafiar la 
adversidad no deja de ser un 
premio.

- La mayoría de la gente que 
va las primeras veces quiere 
hacer cumbre…

- ¿Y están equivocados?
- El montañista tiene una fi-

losofía que te dice “la cumbre 
es la mitad del camino”, lle-
gar a la cumbre muchas veces 
hace que cuando empieces a 
bajar se produzcan accidentes. 
Uno debe ser muy consciente 
de sus limitaciones, decir “has-
ta acá llegué” y volverse. Hay 

montañas en que no ponés en 
riesgo tu vida, pero si vas al 
Aconcagua o el Pissis, sí. Po-
dés estar con el mejor guía 
pero no te va a bajar a la rastra 
si vos no podés, hay que bajar 
por los propios medios. Enton-
ces hay que saber hasta dónde 
llega el físico. Es una filosofía 
de vida y uno al principio no 
lo entiende. Me pasaba en las 
primeras veces que dejábamos 
la vida en una subida, en la 
bajada nos derrumbábamos 
y había que volver. Entonces 
si no podemos hacer cumbre, 
hay que pensar que será la 
próxima vez que intentemos.

- ¿Se llega a disfrutar a 
pleno la actividad cuando el 
desafío es complejo?

- De las veces que fui al 
Aconcagua, la última este año 
la disfruté mucho. La prime-
ra vez fue con mis dos mejo-
res amigos de la vida y no la 
disfruté como debía, tenía pre-
sión, fui al psicólogo y todo. Y 
eso que hicimos cumbre.

- ¿Qué ocurrió?
- En ese momento mi pen-

samiento era, ¿qué pasaba si 
a mis amigos les pasaba algo? 

Era una responsabilidad mía. 
Estaba preocupado por eso. La 
segunda vez fui con el “Bachi” 
Serrano, que lo conocía desde 
hacía un tiempo y lo disfruté 
mucho más. La experiencia 
fue excelente. Llegamos hasta 
el último campamento, hubo 
tormentas cuatro días y debi-
mos bajar. Pero sentía que no 
tenía la misma presión.

- Un error se paga caro.
- Se paga muy caro. Allá 

arriba no es joda, no es el 
Champaquí. No es una locu-
ra el Aconcagua, pero hay que 
prepararse y planificarlo de 
antemano si querés subirlo.

 
- ¿Qué te dejan estas expe-

riencias y cómo las trasladás 
a tu vida en San Francisco?

- Se dice que el trekking o 
montañismo es más un estilo de 
vida que un deporte. Emocio-
nalmente es muy lindo, acá en 
la vida diaria no sabría decirte 
si hay cosas que se parezcan a la 
montaña. Hay cosas que se pue-
den transmitir como los valores, 
el compartir una carpa, el respe-
to por el otro. El llegar cansado, 
preparar un plato de comida, 
ayudar a armar una carpa, se 

crean lazos fuertes. Pude hacer 
amigos en la montaña. 

- ¿Y esos miedos que con-
tabas pudiste superarlos?

- Sí, quizás con experien-
cia. La preparación mía tam-
bién, a veces mis viejos que-
dan preocupados, más que 
todo mi papá que no vivo 
con él y siempre digo que si 
él supiera todo lo que yo sé, 
estaría más tranquilo. Pasa 
por la preparación que tuve 
en los últimos años que me 
sumó mucho. Soy instruc-
tor de escalada y doy cursos, 
cuando comencé la escuela 
de guía me encontré con otra 
realidad. Yo sabía mucho, 

pero ahora sé mucho más, el 
abanico es muy grande. Eso 
me da tranquilidad, lo mis-
mo el haber mejorado en la 
aclimatación.

- ¿Qué desafíos te planteás?
- El Pissis nos ha tratado 

mal (ríe). Antes de la pande-
mia fuimos y fue la primera 
vez que me pasé dos noches 
enteras con insomnio, sin 
dormir. Decidí bajar, además 
era un día espléndido y te da 
bronca no poder hacer cum-
bre, así que es un desafío. Si 
deliro un poco pienso también 
en el Himalaya (8850 msnm), 
el Everest (8848 msnm) u otra 
montaña del estilo. 
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

SOCIEDAD

Apasionadas por el canto armaron un 
trío musical que transformó sus vidas

“Esto empezó de una escuela 
de canto a la que asistíamos, 
éramos como 10 mujeres que 
empezamos a cantar juntas. 
Con el tiempo se fue desar-
mando y quedamos nosotras 
tres. Se nos ocurrió seguir 
en el canto y preparándonos 
siempre para hacer algo jun-
tas”, explicó Teresa.

En este sentido, María Rosa 
añadió: “Nos fuimos presen-
tando en distintos shows chi-
quitos, en círculos privados y 
se nos abrieron algunas puer-
tas y después que nos presen-
tamos en La Peatonal todo fue 
muy lindo, no esperábamos 
esta repercusión”.

Al respecto, Eva contó que, 
en un principio, no tenía la 
intención de actuar en La 
Peatonal: “Pensaba qué va a 

Un grupo de amigas jubiladas decidió 
mostrar a la comunidad su arte y ya cono-
cen de escenarios en eventos populares. 
La premisa: hacer lo que les gusta y man-
tenerse activas. 

La música es una fuente 
de alegría y energía que 
llega a todas las edades 

y el grupo Las Atrevidas es 
un claro ejemplo de ello. Estas 
tres amigas jubiladas, apasio-
nadas por la música, comen-
zaron a sembrar aplausos en 
cada presentación que brindan 
en los distintos escenarios de 
San Francisco.

Formado por Teresa Herre-
ra, María Rosa Primo y Eva 
Fasano, Las Atrevidas comenza-
ron a cantar como hobby, dieron 
sus primeros pasos en escenarios 
pequeños en eventos privados, 
pero llegarían a la popularidad 
tras presentarse en “La Peato-
nal de la 25” durante el verano 
pasado y en la primera fecha de 
Domingos Diferentes, el tradi-
cional ciclo que convoca a los 
adultos mayores, en una exitosa 
jornada en la que fueron “telo-
neras” a el “Toro” Quevedo.

decir la gente, ‘unas señoras 
grandes en el escenario’, pero 
bueno, ya el presentador nos 
dio una gran bienvenida y a 
la gente le gustó el show, no 
lo podíamos creer”.

Desde siempre 
con el canto

Las mujeres coincidieron en 
que el canto estuvo siempre 
presente en sus vidas de di-
ferentes formas y que ahora 
disfrutan poder mostrarse al 
público entre amigas.

Teresa heredó la pasión por 
el canto de su familia, María 
Rosa cantaba en un coro pero 
había abandonado su prácti-
ca tras su casamiento; mien-
tras que Eva tarareaba letras 
mientras realizaba sus queha-
ceres en la casa.

Para Las Atrevidas, can-
tar juntas no es solo un pa-
satiempo, sino una forma de 
mantenerse activas y enér-
gicas en la tercera edad. La 
música les da la oportunidad 
de expresarse y de conectarse 
con los demás. Y sostuvieron 
que “cada presentación es 
una oportunidad de compar-
tir su amor por la música y 
de inspirar a otros a perse-
guir sus pasiones, sin impor-
tar la edad que tengan.

Luego, las amigas contaron 
el porqué del nombre del trío: 
“A la escuela de canto tam-
bién iba Rita Ruiz y un día 
llegó y nos dijo que ya tenía el 
nombre para este grupo, que 
iba a ser Las Atrevidas y que-
dó. Las Atrevidas en el buen 
sentido, por el solo hecho de 
ser señoras mayores, no viejas 
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-aclararon las tres entre ri-
sas-, pero mayores y que nos 
animamos a hacer estas cosas, 
no es tan fácil que cualquiera 
se anime subir a un escenario 
delante de un montón de gen-
te, tratar de coordinar todo, 
de no olvidarse las letras, de 
ir a tiempo con las pistas y de 
un montón de cosas. Además 
de ensayar, buscar la ropa y 
bueno, es un trabajo”.

El repertorio y el acting

Además del repertorio mu-
sical, lo que distingue a este 
trío es su compromiso con la 
calidad y cada presentación 
que dan en el escenario. Las 
tres mujeres se esfuerzan por 
mantener una imagen im-
pecable y elegante, cuidando 
cada detalle de su vestimenta 
y maquillaje. Además, ensayan 

regularmente y buscan perfec-
cionar su técnica para brindar 
siempre un mejor espectáculo.

Las amigas explicaron que 
sus temas pertenecen al can-
cionero popular, Eva canta 
tango, María Rosa, melódico 
y Teresa más folklore. “Pero 
siempre compaginando para 
que lo que hagamos nos guste 
a las tres”, aclararon.

Con respecto a las vesti-
mentas y maquillajes, admi-
tieron: “Siempre hay que 
estar bien presentables y 
coordinadas. Es un poco 
lo que nos enseñaron en 
la escuela de canto, que 
cuando uno ve a alguien 
sobre un escenario, le mi-
ran todos los detalles, ya 
sea varón o mujer. Noso-
tras cuidamos todos los 

detalles y creemos que la 
gente se da cuenta”.

El grupo es un ejemplo de 
cómo la música puede trans-
formar vidas y generar ale-
grías y admiración. La pasión 
de las amigas por el canto y el 
compromiso en sus presenta-
ciones demuestran que nunca 
es tarde para seguir nuestros 
sueños.

"Nunca es 
tarde para 

atreverse y 
hacer lo que 

nos gusta", 
es el lema de 

Teresa, María 
Rosa y Eva

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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DE NUESTRA REDACCIÓN

POLÍTICA

Bernarte y el jefe de la De-
partamental San Justo, Crio. 
Mayor Cristian Gómez.

A nuestra ciudad le corres-
ponden 40 alarmas comuni-
tarias que están siendo ubi-
cadas, en un principio, en 
cuatro barrios: Sarmiento, 
Vélez Sarsfield, Catedral y 
Plaza San Francisco. Bene-
ficiarán en esta primera etapa 
a 1600 hogares.

La elección de los barrios 
tiene en cuenta el mapa de 
factores de riesgo asociados al 
delito que diagrama la Policía 
de Córdoba. La iniciativa, cabe 
aclarar, forma parte del Plan 
Integral de Seguridad Ciuda-
dana y Prevención del Delito 
que implica además capacita-

ciones a referentes vecinales 
donde se instala el sistema. El 
mismo dispone de una cober-
tura de 60 metros a la redon-
da y cuenta con una alarma 
sonora y un reflector de alta 
potencia.

“Si bien los integrantes de 
las fuerzas de seguridad somos 
la cara visible, la seguridad es 
algo en que tenemos que in-
volucrarnos todos, incluso los 
vecinos que pueden ayudarnos 
a nosotros ante una situación 

Serán 40 y comen-
zaron a ser ubica-
das en cuatro ba-
rrios. Beneficiarán 
en esta primera eta-
pa a 1600 hogares.

Se presentó la primera 
etapa de implementa-
ción del sistema de Alar-

mas Comunitarias para San 
Francisco. Fue en la Tecnoteca 
durante la semana con la pre-
sencia del intendente Damián 

Alarmas Comunitarias: ya se colocan 
y estarán en cuatro barrios 

anormal, ante cualquier situa-
ción que amerite que nosotros 
podamos enviar los recursos 
con los que cuenta la Departa-
mental”, indicó Gómez.

Un antes y un después 

Por su parte, el intendente 
destacó que la llegada de este 
sistema preventivo en mate-
ria de seguridad “marca un 
ejemplo de trabajo conjunto 
entre los distintos niveles de 
gobierno: provincial y mu-
nicipal, y con la policía de 
la departamental San Jus-
to. Esto muestra a las claras 
nuestra mirada sobre la cons-
trucción colectiva de nuestra 
ciudad y marcará un antes y 
un después en la ciudad”, ce-
rró Bernarte. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

# El comisario Gómez y el intendente Bernarte durante la presentación.
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ESPACIO DE MARCA

MSR Inversiones y Desarrollos, a un paso de 
finalizar la estructura del Modena Center

La firma está próxima 
a terminar la primera 
parte, y la más impor-
tante, del emprendi-
miento inmobiliario 
más grande de San 
Francisco. El Modena 
Center es un proyecto 
que se concreta en ple-
no centro de la ciudad 
y al alcance de todo.

Modena Center, el emprendimien-
to inmobiliario más grande de 
San Francisco que lleva adelante 

MSR Inversiones y Desarrollos, avan-
za a un excelente ritmo: la firma está a 
un paso de finalizar la estructura del edi-
ficio ubicado en pleno Bv. 25 de Mayo en 
su esquina con Mitre, que cuenta con 16 
pisos, y que comprenderá departamen-
tos, locales comerciales, cocheras y una 
amplia variedad de amenities.

Modena Center está pensado para 
darle a sus habitantes todas las como-
didades necesarias. Los departamentos 
de uno y dos dormitorios serán amplios 
y cada uno contará con balcón propio. 
El edificio, en tanto, contará con coche-
ras, piscina, lugares de esparcimiento, 
un salón de usos múltiples, asadores y 
un paseo comercial.

“Hoy Modena Center es el emprendi-
miento inmobiliario más grande de San 
Francisco. Está apostado en una ubi-
cación inmejorable tanto habitacional 
como comercial, como es la intersección 

del Bv. 25 de Mayo y Mitre, una esquina 
emblemática de la ciudad y se encuentra 
al alcance de todo”, destacó la arquitec-
ta Melina Robles, directora técnica de 
Modena Center y miembro del equipo de 
trabajo de MSR San Francisco.

La arquitecta indicó que el desarrollo 
está próximo a culminar su etapa más 
importante: “Con la losa número 17, 
próxima a ejecutarse, totalizaremos la 
estructura del edificio, alcanzado 60 me-
tros de altura, con más de 4000 m3 de 
hormigón utilizados para su realización”.

“Actualmente son más de 60 perso-
nas trabajando en obra, avanzando 
con mampostería e instalaciones eléc-
tricas y sanitarias”, agregó.

Además, resaltó: “Modena Center es 
una realidad gracias a un gran trabajo 
en equipo, al compromiso de todos, 
para lograr una obra de calidad, con un 
ritmo de avance constante, cumplien-
do con los plazos establecidos”. 

Oportunidad de inversión

Modena Center es un edificio que 
cuenta con 16 pisos, cada uno con 
seis departamentos, totalizando 90 
unidades conectadas por tres ascen-
sores. Además prevé ocho locales, 61 
cocheras y múltiples amenities como 
un área comercial, parrilla, piscina, 
quincho, solárium y un salón de usos 
múltiples (SUM).

Desde que fue anunciado el proyec-
to ha captado la atención de diferentes 
tipos de inversores en la ciudad, dado 
que la empresa que lo lleva adelante 
brinda diferentes y flexibles posibilida-
des de pago. 

"Es un muy buen momento para in-
vertir en este edificio. El Real State es 

una actividad reproductora de capita-
les, ampliadora de riqueza. Aquí uno 
compra un metro cuadrado de un de-
partamento y ese metro nunca va a ser 
reperfilado como un bono de deuda, 
no va a sufrir un desagio o una deva-
luación, ni un corralito ni la inflación”, 
subrayó el arquitecto Gabriel Redolfi, 

propietario de MSR Inversiones y De-
sarrollos.

Cabe destacar que MSR tiene una 
fuerte relación con San Francisco ya 
que hace 17 años que trabaja en nues-
tra ciudad de la mano de la Inmobiliaria 
Berardo.

Sobre MSR 
Emprendimientos 
San Francisco
La empresa lleva desarrollados 
17 años de trabajo continuo en 
San Francisco, con un total de 10 

edificios entregados, 490 departa-
mentos construidos, reinvirtiendo 
permanentemente en la ciudad.
Se ven involucrados más de 45 
proveedores locales y más de 130 
familias trabajando en relación 
directa con el crecimiento de San 
Francisco y la región, siendo Ga-

briel Redolfi el arquitecto funda-
dor y propietario de la firma MSR 
Inversiones y Desarrollos, con 
casa central en Rosario. 
La empresa cumplió 21 años llevan-
do a cabo grandes proyectos, con 
más de 90 edificios concretados. En 
la actualidad, tiene bajo su supervi-

sión más de 150 mil metros cuadra-
dos en ejecución.
El equipo de trabajo de MSR San 
Francisco está integrado por la 
arquitecta Melina Robles como 
directora técnica, el arquitecto 
Emmanuel Lemos y el contador 
Carlos Bertotti.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Espacios verdes: qué trabajos se
hicieron en plazas y cuáles siguen

Además de la Plaza Cívica, hubo obras en la Vélez Sarsfield 
y en el Paseo del Ferrocarril. Siguen la 1º de Mayo y General 
Paz, a la vez que se hará un relevamiento de todos los espacios 
verdes para saber qué necesita cada uno.La Municipalidad de 

San Francisco avanza 
con las remodelaciones 

de plazas y espacios verdes: 
luego de finalizar intervencio-
nes en la Plaza Cívica y en la 
Vélez Sarsfield, así como en 
el Paseo del Ferrocarril, se-
guirán con trabajos en las 
plazas 1º de Mayo y General 
Paz. En paralelo, se llevará a 
cabo un relevamiento general 
de todos los espacios verdes ya 
existentes para saber qué nece-
sita cada uno.

El secretario de Infraes-
tructura Néstor Gómez des-
tacó que estas obras buscan 
mejorar la calidad de vida a 
los vecinos. “Desde la Secre-
taría de Infraestructura siem-
pre hablamos de pavimenta-
ción o de obras de cloacas, 
que son importantes, pero 
también el esparcimiento 
es muy importante. Por eso, 

nario destacó que se recuperó 
el Paseo del Ferrocarril Mi-
tre, con 1.600 metros de sen-
da peatonal, cuatro plazas, una 
cancha de básquet 3x3 y nueva 
iluminación en todo el sector. 

“No solamente se recuperó 
un espacio para el disfrute de 
los vecinos, sino que también 
agregó mucho para la seguri-
dad de dos barrios que veían 
en la oscuridad esas vías 
abandonadas. Así como estuvi-
mos en cuatro barrios en forma 
simultánea haciendo pavimen-
to y cloacas, la idea fue estar en 
tres sectores renovando y recu-
perando espacios para el espar-
cimiento de nuestros vecinos”, 
sostuvo el funcionario. 

Lo próximo

Gómez adelantó que las próxi-
mas intervenciones tendrán lu-

ESPACIOS VERDES: QUÉ TRABAJOS 
SE HICIERON EN PLAZAS

Y CUÁLES SIGUEN
( continúa en página 16 )

por encargo del intendente 
Bernarte empezamos con la 
refuncionalización y la crea-

ción de nuevos espacios para 
ponerlos al disfrute de nues-
tros vecinos”, explicó.

Los trabajos comenzaron por 
dos plazas: Vélez Sarsfield y la 
Plaza Cívica. Además, el funcio-

# El remodelado espacio de juegos en Plaza Cívica. 

DÍA DEL TRABAJADOR DE LA CONSTRUCCION22
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trabaja a la par de la Sociedad 
Italiana y el escultor Damián 
Bolaño en la refuncionaliza-
ción de ese espacio y del mo-
numento a Rómulo y Remo. 

La fuente

Lo que también será interveni-
do es la fuente de la Plaza Cí-
vica. En este caso, adelantaron, 
estará ubicada en otro sector 
y tendrá mayores dimensio-
nes. Para ello, se seguirá lo 
propuesto en el proyecto gana-
dor del concurso de ideas que 
se realizó a fin del año pasado 
junto al Colegio de Arquitectos.

“Se planifica una fuente que 
va a estar ubicada en otro sec-
tor y que va a tener dimensio-
nes importantes, mayores a la 
actual. Va a revalorizar y va a 
ser una atracción para toda la 
zona. Estamos en la etapa ad-
ministrativa”, aclaró el secre-
tario de Infraestructura. 

gar en las plazas 1º de Mayo y 
General Paz, tal como lo anun-
ció el intendente en la apertura 

de las sesiones ordinarias del 
Concejo Deliberante.

“Ya hemos terminado casi la 
parte administrativa necesaria 
para seleccionar la empresa 
que va a hacer los trabajos 
en las plazas en forma inte-
gral. Y se planificó, con un Las obras en la Plaza Cí-

vica tendrán otra eta-
pa. Los trabajos avan-

zarán hacia el sector del 
edificio donde funcionaba el 
Banco de Córdoba, zona que 
también se revalorizará.

Además, se rehará el so-
lado que va desde el edificio 
del actual Bancor hasta el de 
Telecom. Allí se incorporará 
equipamiento urbano. “Tendrá 
bancos con respaldo para que la 
gente pueda sentarse, en dife-
rentes modelos”, explicó Ribba.

En tanto, añadió: “Se va a 
hacer la ciclovía paralela a ese 
mismo sendero y se va a incor-
porar más verde en el sector 
que ahora tiene loseta. Los ár-
boles se van a podar y se van 
a generar senderos de paso, de-
jando más espacio verde”.

En lo que respecta a la Pla-
zoleta Italiana, el municipio 

ESPACIOS VERDES: QUÉ TRABAJOS 
SE HICIERON EN PLAZAS

Y CUÁLES SIGUEN
( viene de página 15 )

Plaza Cívica: los
cambios que se vienen

relevamiento general de todos 
los espacios verdes, qué nece-
sitaba cada uno de ellos. En 
algunos irán juegos nuevos; 
en otros, nuevas lumina-
rias, algunos bancos, bebe-
deros, para refuncionalizar 
todas las plazas en forma 
integral”, destacó. 

A su turno Virginia Ribba, 
una de las arquitectas que for-
ma parte del equipo de trabajo 
municipal, se mostró satisfe-
cha con el resultado que están 
teniendo: “Vemos que la gente 
se apropió del espacio, vemos 
que hasta por la noche traen 
las reposeras y se quedan ju-
gando los niños hasta tarde. 
Eso nos pone muy contentos 
porque esa era la idea, reva-
lorizar el espacio y hacer que 
la gente lo use y lo disfrute”.

Además, destacó la utiliza-
ción del caucho en la instala-
ción de juegos para los niños, lo 
que le dio color, pero también 
mayor seguridad. “Amortigua 
los golpes y evita caídas peligro-
sas. Esa es la idea del piso anti-
golpes, hasta ahora está dando 
muy buen resultado”.

DÍA DEL TRABAJADOR DE LA CONSTRUCCION22
ABRIL



•17

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 22 de abril de 2023

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

El paisajismo, 
punto fundamental

El paisajismo es un aspecto 
que se debe tener en cuenta a 
la hora de encarar este tipo de 
obras. La persona encargada 
de llevar adelante esta tarea 
es la paisajista Gabriela Lu-
dueña, a cargo del diseño y 
planificación de espacios ver-
des en la Municipalidad de 
San Francisco, quien explicó 
su participación: “Las plazas 
fundamentalmente tienen 
vegetación, así que la tarea 
es estar atenta a lo existente, 
porque estamos actuando so-
bre espacios verdes que tienen 
arbolado importante de a lo 
mejor 40 o 50 años”.

“La plaza General Paz, por 
ejemplo, tiene el arbolado más 
viejo de la ciudad. Por el paso del 
tiempo algunos van deteriorán-
dose, como los robles que forman 
parte de la vereda. Entonces hay 
que ver los que hay que cuidar 
y los que hay que reemplazar 
porque se secaron”, sumó.

“Ahora estamos tratando de 
incorporar plantas más bajas, 
canteros con flores y con dis-
tintas plantas que se adapten 

a las condiciones climáticas”, 
agregó la especialista. 

Gómez detalló que hay cues-
tiones que van más allá del em-
bellecimiento de los espacios, 
como por ejemplo la seguridad: 
“Los paisajes necesariamente 
tienen que cambiar también 
por seguridad. Antiguamente 
nuestras plazas tenían ligustri-

nes y hoy eso es opuesto a la 
seguridad. Por eso no solamen-
te estamos refuncionalizando 
sino actualizando muchos 
espacios en función también 
de la seguridad”.

Árboles

Respecto al arbolado, Ludueña 
explicó que todos los años se 

planifica plantar según dónde 
hacen falta: “Tenemos un re-
gistro del arbolado y lo vamos 
viendo siempre en las plazas. 
Por ahí no parece que se plan-
te porque los árboles son pe-
queños y les va mucho tiempo 
desarrollarse. El árbol no es 
inmediato, entonces a veces 
visualmente parece que no 
se hiciera, pero se plantan y 

se reponen en las plazas per-
manentemente”.

“Lo que se ha empezado a ha-
cer desde el año pasado con mayor 
conciencia es el mantenimiento, 
es decir, el riego, la colocación de 
hormiguicida, acomodar los tuto-
res; no es solo plantar, sino tam-
bién seguir la planta para que se 
desarrolle bien”, agregó. 
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Techos de madera, una excelente opción 
para hogares acogedores

Desde la región, pero con llegada 
a todo el país, Androvetto Te-
chos es una de las firmas líderes 

en este rubro que va sumando nuevos 
mercados.

Existen varias ventajas al utilizar 
techos de madera en la construc-
ción. En primer lugar, la madera es 
un material natural y renovable, lo 
que la convierte en una opción sos-
tenible y ecológica. Además son 
resistentes y duraderos, y pueden 
soportar bien las condiciones cli-
máticas extremas. También son al-
tamente personalizables y pueden 
adaptarse a diferentes estilos arqui-
tectónicos y diseños. 

La madera es un material versátil 
que se puede cortar y moldear en 
diferentes formas y tamaños, lo que 
permite una mayor flexibilidad en el 
diseño y la construcción del techo. 
Asimismo, los techos de madera 
pueden agregar calidez y carácter a 
una casa, creando un ambiente aco-
gedor y natural.

Una de las firmas dedicadas a la 
fabricación e instalación de techos 
de madera, así como pérgolas, decks 
para piletas, quinchos y otras estructu-
ras, es Androvetto Techos: oriunda de 
Zenón Pereyra, la única empresa de la 
región en este rubro que pisa fuerte en 
Buenos Aires, pero también en otros 
puntos del país.

La firma supo instalarse en el mer-
cado y lidera el rubro con productos de 
primera calidad y trabajos realizados 
con suma responsabilidad.

Nuevos mercados

Mientras se transitan tiempos difíciles en 
el país, Androvetto Techos asumió el de-
safío de conquistar nuevas provincias, por 
lo que sigue manteniendo el mismo por-
centaje de venta y colocación de techos.

Más allá de que siguen siendo líde-
res de ventas en estructuras de ma-
dera, recientemente incorporaron un 
nuevo proyecto: pérgolas con estruc-
turas metálicas y PVC.

Y pensando en darles un mejor ser-
vicio a los clientes, también sumaron a 
la empresa un grupo de diseño y arqui-
tectura, dotando de mayor efectividad 
al proceso de montaje.

“Estamos en un muy buen momento; 
si bien de diciembre a febrero cayeron 
un poco las ventas, igual seguimos 
adelante, con un mayor esfuerzo y 
doble sacrificio siguiendo adelante 
con todo lo proyectado”, sostuvo Raúl 
Androvetto, quien está al frente de la 
empresa.

Hoy los mercados principales son 
Buenos Aires, Rosario, Córdoba y Villa 
Giardino, donde trabajan, por ejemplo, 
en la casa de Georgina Barbarossa, 
entre otros personajes del espectáculo.

Proyectos en marcha 
y planes a futuro

La empresa sigue en franco crecimien-
to y ya trabaja en la planificación de 
una nueva planta en Rosario, donde 
se armará una estructura de 1600 m2 

para fabricación y venta de techos de 
madera, así como cabañas llave en 
mano.

En este punto, también trabajan en 
un proyecto de cabañas en el com-
plejo turístico Punta Arena de Cayas-
tá, Santa Fe, donde se armarán cua-
tro cabañas con piletas y se pondrán 
en venta con financiación en cuotas, 
en dólares.

“Estamos en un gran proyecto de 
cabañas llave en mano donde vamos 
a brindar la mayor calidad como te-
nemos acostumbrados a nuestros 
clientes. También incorporamos una 
nueva medición láser que nos permite 
lograr mayor efectividad en lo que es 
niveles y medidas complejas”, agregó 
Androvetto.

Contacto

Interesados en contactar a la empre-
sa pueden hacerlo al teléfono (03564) 
614162 o a través de sus redes socia-
les como Androvetto Techos.

Materiales
La firma trabaja con materiales 
de marcas líderes: los prin-
cipales insumos que utilizan 
son eucalyptus grandis y pino 
Paraná.

Los famosos 
eligen Androvetto 
Techos
Desde Cinthia Fernández hasta 
Belén Francese, pasando por 
un sinnúmero de figuras del es-
pectáculo, son algunos de los 
clientes de Androvetto Techos.

Récord de metros 
cuadrados
La firma cerró el año con un 
total de 6 mil metros cuadrados 
de techo de madera colocados, 
un récord que los alienta a 
seguir por el mismo camino.
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Casa propia: cuáles son los desafíos 
que se enfrentan en la construcción

“Hubo inconvenientes con los 
albañiles, estuvieron un tiempo 
sin ir, lo normal. Es complica-
do el tema de la construcción, 
los errores que se cometen en 
la obra; si bien podés poner ar-
quitectos, no es lo mismo que 
esté uno en el seguimiento. La 
casa es para hacérsela una sola 
vez porque te volvés loco”, re-
flexionó.

En cuanto a los precios, ase-
guró que el presupuesto con el 
que terminó la casa fue total-
mente otro al estipulado en un 
primer momento a causa de los 
constantes aumentos de precios 
en la mano de obra y en los 
materiales. A modo de ejemplo, 
contó que desde que comenzó la 
construcción hasta que la termi-
nó, la bolsa de cemento pasó de 
800 a 2500 pesos, y lamentó que 
se desperdicie tanta cantidad de 
material en el proceso.

Los robos, otro dolor 
de cabeza

Otro caso testigo es el de Gas-
tón, quien terminó reciente-
mente la casa a través de una 
empresa constructora en otro 
sector de la ciudad. Pese a la 
existencia de un contrato, la 
recibió siete meses después de 
la fecha estipulada. En el trans-
curso sufrió robos de materiales 
y herramientas. 

“Hubo mucha rotación de per-
sonal, muchos días en que los 
obreros no fueron a trabajar. La-
mentablemente nadie controlaba 
eso por parte de la empresa. Este 
continuo cambio de personal, su-
mado a la mano de obra con poco 
conocimiento, provocaron que ha-
yan quedado muchos detalles o co-
sas mal terminadas”, sostuvo.

La construcción en San 
Francisco está en alza. Y 
esta tendencia, aseguran 

desde el rubro, se debe a una 
forma de ahorro ante un pano-
rama económico complejo en 
que algunas formas de inversión 
ya no son igual de convenientes 
que antes. Pero, al momento de 
iniciarse en este camino no todo 
es color de rosas. 

Franco construye actual-
mente una vivienda de un am-
biente en Plaza San Francisco 
mediante el crédito Procrear, 
más apoyo crediticio del banco. 
La obra comenzó en diciembre 
de 2021 y si bien el crédito pre-
veía que debía concluirla en un 
año, el plazo se fue corriendo.

¿La causa? Quienes estaban al 
frente de los trabajos –asegura- 
no estuvieron a la altura: arqui-
tectos con “malas ideas” y obreros 
y plomeros con “muchos errores” 
e impuntualidades. También 
tuvo atrasos en la entrega de las 
aberturas. Además, el aumento 
de precios hizo que el monto del 
crédito no le alcanzara. 

“El crédito es escaso, debería 
incrementar su tasa casi al va-
lor de un alquiler pero con po-
sibilidad de acceder a un mon-
to mayor para poder terminar 
el 100% la obra”, sostuvo.

Leonardo es otro vecino de la 
ciudad que también construye 
con desembolsos del programa 
nacional y en barrio Plaza San 
Francisco. En su caso, los tiem-
pos se duplicaron: pasaron de 
uno a dos. 15años
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El Destacamento Roque Delgado
cumple 11 años: un edificio estratégico 

El 29 de abril, el Destaca-
mento Roque Delgado 
cumplirá un nuevo año 

en actividad. Ese mismo día, 
desde las 7:45 se realizarán los 
tradicionales actos en conme-
moración del aniversario de 
la segunda casa de Bomberos 
Voluntarios San Francisco. 

Desde 2012, su principal 
función es la atención de los 
siniestros producidos en el 
lado oeste de la ciudad, permi-
tiendo un rápido accionar de 
los bomberos. Y es que su ubi-
cación fue pensada de manera 
estratégica para la asistencia 
de las industrias radicadas en 
el Parque Industrial. “El Des-
tacamento fue creado para ba-
jar el tiempo de respuesta ante 
intervenciones del lado oeste 
de San Francisco, sobre todo 
de posibles incidentes que pro-
vengan del Parque Industrial. 
La municipalidad donó este 
espacio al lado del tribunal de 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

faltas para poder concretar este 
sueño”, comentaron desde el 
Cuerpo Activo. 

El proyecto para su crea-
ción fue presentado en 2007. 
El 30 de abril de 2011, en el 
74º aniversario de la institu-
ción, el intendente munici-
pal de ese momento, Martin 
Llaryora entregó un subsidio 
de $500.000 para encarar la 
construcción del futuro Des-
tacamento. Inmediatamente, 
un grupo de bomberos, ase-
sorados por el arquitecto Ro-
berto Ronconi empezaron a 
diagramar, pensar y discutir 
el nuevo edificio. 

Una vez terminado, el Cuer-
po Activo sintió la necesidad 
de asignarle al lugar un nom-
bre. Por unanimidad, la Comi-
sión Directiva, en reunión de 
fecha 3 de abril del año 2012, 
conforme a la propuesta eleva-
da por la Jefatura del Cuerpo, 
resolvió designar al edificio 

ubicado en avenida Cervantes 
al 3650 como Destacamento 
Roque Delgado. 

¿Por qué Roque Delgado?

Su nombre hace alusión al 
Sub Oficial Principal Bom-
bero Voluntario Roque An-
drónico Delgado, quien en 
su carrera como voluntario se 
convirtió en una figura em-
blemática, querida y respetada 
por todos los integrantes del 
Cuerpo Activo. Además de la 
grata relación con sus compa-
ñeros, Delgado mostraba un 
alto compromiso con la insti-
tución.  Ingresó a la sociedad 
en el año 1957 con tan solo 22 
años y pasó a retiro efectivo 
en 1990, brindando servicio 
durante 33 años, 8 meses y 21 
días ininterrumpidos. 

“El perro sulquero”, como 
lo apodó Juan Maria Baggio 
Ferrazi, continuó asistiendo al 
cuartel hasta el año 2013, poco 
tiempo antes de su muerte. 
“Cuando no vengo al cuartel, 
es porque estoy enfermo”, dijo 
Roque alguna vez en una en-
trevista.

Supo remarcar el orgullo 
que sentía de haber cumplido 
medio siglo en la institución. 
“Nunca creería que llegaría a 
esta antigüedad”, mencionaría.

Por otra parte, contó sobre 
el anecdótico apodo que le ha-
bía adjudicado Ferrazzi: “Pe-
rro sulquero, porque siempre 
iba detrás del negro Dosan-
to en los incendios. Cuando 

aplacaba el fuego, me daba la 
manguera y yo terminaba el 
trabajo. Mi mejor compañero 
fue Dosanto. Fue el que más 
me enseñó y mi gran amigo”, 
recordaba.

El día de la inauguración 
del Destacamento, Roque es-
tuvo presente. La conmemora-

ción en su nombre fue digna 
de reconocimiento. Después 
de retirado, le preguntaron a 
Delgado si sentía deseos de 
volver a subir a una autobom-
ba. “Si me llevan, yo voy. Aun-
que sea para estorbar. Aunque 
sea como ̀ perro sulquero”, res-
pondía riendo. 15años
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Higiene y seguridad: “El avance es constante, 
sobre todo en las capacitaciones”

Lo afirma el licencia-
do en Seguridad y 
Salud Ocupacional, 
Gustavo Luis Ras-
setto. La semana de 
Higiene y Seguridad 
se conmemora entre 
el 21 y el 28 de abril.

Según indican datos de la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS) y la Organización Inter-

nacional del Trabajo (OIT), casi dos 
millones de personas mueren cada año 
por causas relacionadas con el trabajo, 
razón suficiente para la construcción de 
una Política de Prevención de Riesgos 
del Trabajo.

Consultado por El Periódico, el li-
cenciado en Seguridad y Salud Ocupa-
cional, Gustavo Luis Rassetto (MP.: 
LHST 1-00010), habló de lo que implica 
esta profesión, su participación en las 
organizaciones y empresas, sumado a 
los objetivos que se plantean. 

- ¿Cómo interviene la Higiene y   
Seguridad en el mundo del trabajo?

- La disciplina trasciende todos los ni-
veles dentro de las empresas, institucio-
nes y organismos, todos los sectores, 
áreas y personas que las constituyen; 
con un claro y simple objetivo, prevenir 
los accidentes en el ámbito laboral y las 
enfermedades causadas por la exposi-
ción a esa actividad que desempeñan 
los trabajadores.

- ¿Cuál es el campo de acción de los 
profesionales de Higiene y Seguridad?

- En diversos ámbitos laborales y 
en diferentes formas de contratación; 
cómo profesional autónomo e inde-
pendiente brindando un servicio de 
asesoramiento a diferentes organiza-
ciones, o también en muchas empre-
sas bajo una relación laboral formal, 
que desempeña las funciones técnicas 
en áreas de higiene, seguridad, me-
dio ambiente, calidad, mantenimiento 
o recursos humanos. Muchos cole-
gas volcaron sus conocimientos en lo 

mercantil, para la fabricación, venta 
de equipos y elementos de protección 
personal, diversos equipos de medi-
ción, protección. Profesionales que se 
abocan a la docencia, a la formación 
en diferentes organismos, públicos y 
privados; en Aseguradoras de Riesgos 
de Trabajo (ART), en entes guberna-
mentales de control o de habilitacio-
nes, una suma importante de salidas 
laborales tenemos los profesionales, 
debido al amplio conocimiento que 
académicamente y la experiencia va 
brindando, tanto técnico, legal, la re-
lación con las personas, entre otras 
habilidades que se adquieren.

- ¿Cómo es el día a día del profe-
sional que se desempeña en las or-
ganizaciones y empresas?

- En líneas generales, dependiendo 
del tipo de actividad y rubro, los profesio-
nales relevan constantemente las áreas 
de trabajo, las características constructi-
vas de los establecimientos, los contami-
nantes de los ambientes, las máquinas, 
equipos y herramientas, las instalacio-
nes, las señalizaciones, los elementos 
de protección personal. Brindan las ca-
pacitaciones necesarias, articulan con 
otras empresas u organizaciones activi-
dades en común. En específico, poner 
todo a su conocimiento y alcance para 
que la empresa progrese y sus colabora-
dores se mantengan en pleno bienestar 
dentro de la organización. 

- En la actualidad: ¿qué análisis se 
puede hacer de la implementación la 
Higiene y Seguridad a nivel local y 
regional?

- Hay nuevas realidades, la sociedad 
actual nos presenta nuevos estándares 
y cambios, tanto de los modelos pro-
ductivos, de servicios y de consumo, 
que generan nuevas tendencias; la eco-
nomía circular, la equidad y perspectiva 
de género, los factores psicosociales, la 
innovación tecnológica, el cuidado en 
la salud de las personas, son ejemplos 
de lo presente y en esto realza apare-
jado la Higiene y Seguridad que aporta 
los estándares en condiciones y medio 
ambientes dónde las personas desem-
peñas sus actividades. En lo personal, 
estos últimos años, he visualizado y 
también participado en innumerables 
mejoras de infraestructura en las or-
ganizaciones que aporta a mejorar las 
condiciones y medio ambiente de traba-

jo. A nivel local y regional, tenemos un 
polo educativo envidiable, en donde se 
dictan carreras en instituciones públicas 
y privadas vinculadas a la disciplina, lo 
que confluye a tener gran cantidad de 
profesionales capacitados, lo que im-
pulsa a tener una sociedad más com-
prometida. A nivel industrial, muchas 
empresas cuentan con profesionales 
que los asesoran para cumplir las nor-
mas, los objetivos internos de mejora 
continua y cuidado de su capital huma-
no. Tengo la oportunidad de participar 
en muchos sectores tanto públicos, 
privados, me invitan frecuentemente de 
instituciones educativas y distingo que 
el avance es constante, más que nada, 
en tema de capacitación sobre la mate-
ria. Pienso que en el mediano plazo, sin 
lugar a dudas, se desarrollarán normati-
vas unificadas con estándares mínimos 
para que el avance de la disciplina sea 
regular en todos los puntos del país, y 
San Francisco, como también la Provin-
cia de Córdoba, es pionera en muchos 
aspectos y en la temática también debe 
serlo a corto plazo con programas fe-
derales y territoriales de control, promo-
ción en el cumplimiento de las norma-
tivas y generador de buenas prácticas. 

- Como profesional: ¿cómo participa 
para su desarrollo?

- Participo activamente siendo auto-
ridad del Colegio de Profesionales de 
Higiene y Seguridad de la Provincia de 
Córdoba (COPHISEC), representan-
do a la Regional Este de la Provincia. 
Nos encontramos en pleno auge de 
trabajo, gestando proyectos y mesas 
de diálogos en municipios, órganos 
provinciales, cámaras empresariales, 
representantes de trabajadores, hay 
un sinfín de actividades que se vie-
nen desarrollando desde hace años, 
y éste 2023 será realmente un año de 
muchísimo trabajo, nuevos cambios de 
paradigmas en el marco profesional, 
respetando las normativas vigentes, 
provinciales y nacionales. En el año 
2022, fueron tres eventos que se orga-
nizaron en la ciudad para reunir a pro-
fesionales y empresas para conocer la 
situación y brindar soluciones. La san-
ción de la Ley Provincial 10.666 quien 
crea el Colegio Profesional de Higiene 
y Seguridad tiene importantes funcio-
nes, atribuciones y deberes por lo que 
hay numerosas acciones para seguir 
trabajando. En lo personal el desafío es 
muy importante, hace tiempo me plan-
teé trabajar mancomunadamente en la 
construcción de una Cultura Preventiva, 
sólida y comprometida, que se enfoque 
en el desarrollo de un nuevo mindset en 
las personas en términos de seguridad 
conductual, que promueva cambios 
reales y duraderos en sus actitudes 
tanto dentro como fuera del mundo del 
trabajo; también en lo que respecta a 
la previsión de los riesgos, trasladan-
do aquellos que no puedan ser absor-
bidos a empresas aseguradoras que 
desempeñan una función clave para el 
desarrollo económico de las personas y 
empresas.

- ¿Y qué objetivos se plantea?
- Conscientemente, creo que si bien 

se ha profundizado en la última década 
la Higiene y Seguridad en las relacio-
nes laborales, tenemos la obligación de 
seguir creciendo, de seguir avanzando 
y apostando a la identificación, el aná-
lisis y la evaluación de los riesgos para 
estar preparado, buscando soluciones 
y recursos de prevención, protección o 
previsión.
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Alta sorpresa: le regalaron 
la ropa de la promo
a su compañero y lo 

sorprendieron en el aula
Son estudiantes de la Escuela Nº 329 “Brigadier General Es-
tanislao López” de Frontera. Su directora, contó cómo los chi-
cos idearon la sorpresa. Una historia feliz en un día donde 
también les habían entrado a robar.

Una escena ocurrida en 
la Escuela Nº 329 
“Brigadier General 

Estanislao López” de Fron-
tera se viralizó en los últimos 
días por un noble gesto que 
tuvieron los chicos de 5° año 
con un compañero al que le 
regalaron la indumentaria de 
la “Promo 2023”. 

Y, mientras eso ocurría, en 
la escuela había otras preocu-
paciones. Esa jornada en horas 
de la mañana les entraron a 
robar llevándose diferentes 
elementos que son usados por 
el personal y otra vez tuvieron 
que enfrentarse a la burocracia 
de denunciar y esperar. 

No obstante, para estos chi-
cos la historia dentro del aula 
era diferente ya que estaban 
ansiosos por entregarle su re-
galo a “Lauti”, su compañe-
ro. Tras conocerse la noticia, 
los docentes y directivos de 
la institución se emocionaron 
porque ellos no estaban al tan-
to de la intención de los estu-
diantes. 

El plan

Al 5° B “Sociales” le pasó de 
todo porque los otros cursos 
ya tenían su campera y remera 
desde el inicio del ciclo lectivo, 
pero en su caso la cosa venía 
demorada. Sabían además que 
uno de ellos no podría acceder 
a tener esta clásica indumenta-
ria de final de ciclo y en ese ín-
terin fue que tramaron su plan.

“Lautaro es un chico muy 
calladito, es un lujo de per-
sona. Nunca dijo nada por-
que no la tenía (a la remera y 
campera), entonces una de las 
chicas empezó a preguntar, 
‘¿qué les parece si ponemos 

un poquito más y le hacemos 
todo a él también’?”, contó a 
El Periódico la directora de 
la escuela Analía Moretto. 

Hubo acuerdo y cada uno 
hizo en la medida de lo que 
podían su aporte hasta que lo-
graron cubrir el monto para 
un juego más. “Él es un chico 
que no expresa nada, pero en 
el interior estaba desbordado 
de alegría y no se lo espera-
ba. Fue una gran sorpresa 

para todos porque no nos di-
jeron nada, el grupo solo hizo 
todo”, agregó emocionada la 
docente.

Moretti celebró estas accio-
nes diarias de “cuidar todo y 
preocuparse por el otro” por 
parte de los estudiantes que 
concurren a esta escuela y con-
sideró que “eso compensaba el 
mal rato” de haber entrado ese 
día y ver que nuevamente les 
habían robado. 15años
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La vida de un escritor nunca 
está dedicada por completo a 
esa tarea, siempre se necesita 
otro empuje para subsistir, al 
menos en la gran mayoría de 
los casos. Cada uno comple-
menta con diferentes activida-
des y en ese mar de historias 
está la de María Nieves Goro-
sito, una tallerista literaria de 
San Francisco que convive con 
una novelista en su interior.

La mujer de 39 años que 
es oriunda de San Jorge se 
convirtió en una lectora vo-
raz siendo muy pequeña y 
recuerda que su adolescencia 
estuvo muy marcada por ho-
ras dedicadas a la literatura.

Gorosito es autora de “Pa-
nambí”, novela que tiene 
como protagonistas a dos 
mujeres atravesadas por un 
pasado de silencio y dolor, la 
misma está narrada entre el 
presente y la época de la dic-
tadura de Argentina y Uru-
guay. En la actualidad está 
enfocada en su segundo tra-
bajo que pronto verá la luz.

Con un espíritu empren-
dedor, Nieves que estudió 

Letras y también Psicología, 
vuelca todo lo que aprendió 
en este tiempo en su taller 
literario Lectura Rayuela. 
Allí es donde vincula a sus 
asistentes desde otro lugar 
con los libros y las discusio-
nes en torno a los sentidos 
que un autor les puede dar a 
las historias.

- ¿Cuál es la impronta que 
querés darle a tu taller?

- Primero nació de la idea 
de complementar mi activi-
dad en la escritura. Rayuela 
tiene como objetivo brindar 
una guía de lectura, no de-
jarse llevar solo por lo que 
ofrece el mercado, por ahí 
yo quiero brindarles esta 
variedad y conocer a autores 
muy, muy buenos, que por 
ahí no están al alcance de 
las manos. La idea con la 
gente en el taller es inves-
tigar el proceso de escritura 
desde adentro, buscar esas 
partes trabajadas por el au-
tor, las inquietudes y senti-
mientos.

Contacto: tlecturarayue-
la@gmail.com o m.nievesgo-
rosito@hotmail.com.

Rayuela, el taller y refugio
de una joven escritora que forma 

su propia carrera
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Vanguardia Biotecnología desembarcó en
San Francisco con consultorios propios

A un año de desembarcar en San 
Francisco, Vanguardia Biotec-
nología inauguró en estos días 

su propio espacio de atención: se trata 
de un centro de tratamientos, no inva-
sivos, contra el dolor, encabezado por 
Stella Varayoud.

En el lugar, que funciona en Dante 
Alighieri 2769, se tratan diferentes 
enfermedades autoinmunes con el ob-
jetivo de darle a quien las padece una 
mejor calidad de vida.

“Estoy muy feliz, a casi un año de 
estar en San Francisco tuvimos que 
buscar un lugar propio para tener ma-
yor espacio físico, entonces decidi-
mos inaugurar este centro. Estoy muy 
agradecida con San Francisco por el 
recibimiento. He conocido profesiona-

les maravillosos con los que trabajo 
haciendo interconsultas para que los 
pacientes reciban esa calidad de vida 
que prometemos”, expresó Varayoud 
en la apertura.

La gerenta de Vanguardia Bio-
tecnología explicó que lo que se 

ofrece es un servicio para una 
mejor calidad de vida con trata-
mientos para el dolor ante enfer-
medades autoinmunes: “Hablar de 
ellas es muy amplio y ser técnica 
podría a confundir y no es la idea, 
por lo que lo mejor es hacer una 
consulta”.

 Además de Varayoud, trabajarán 
otros profesionales a la par en Psicolo-
gía, Psiquiatría, Podología, Traumatolo-
gía y Kinesiología. Próximamente ingre-
sará nueva aparatología de avanzada 
que se sumará a los equipos médicos 
de avanzada, los cuales fueron traídos 
de Estados Unidos y están aprobados y 
avalados por la OMS, la Anmat, la FDA, 
y las normas ISO 9001:2015 e IRAM.

Contacto

Interesados en efectuar alguna con-
sulta pueden escribir un WhatsApp al 
(3492) 213953 o contactarse por Fa-
cebook a VanGuardia Centro Trata-
miento o Instagram a @vanguardia-
biotecnologia. Se atiende en Dante 
Alighieri 2769 de lunes a viernes de 
7 a 20, en horario corrido.
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evento para que las bandas se 
muestren, algunas por primera 
vez, y otras para aceitar sus ac-
tuaciones y reencontrarse con 
el público. 

“Apenas nos convocaron diji-
mos que sí, porque es un espa-
cio que se recupera que estuvo 
muy bueno en su momento, 
tanto en la organización como 
con la onda que se generaba 
entre bandas también”, sos-
tuvo Beto, que tendrá doble 
presentación: el 30 de abril 
con Viejos Vinagres y el 21 de 
mayo con Alma Blues.

“Hay que aprovechar este ci-
clo-añadió- porque hoy no so-
bran espacios para las bandas 
de rock locales. Es importante 
tocar en vivo, nos hace bien a 
los músicos”. 

-Templo del Rey y Moby 
Dick-, se refirieron al regre-
so del ciclo y coincidieron en 
que hacía bastante tiempo en 
que no había propuestas para 
tocar. “Que vuelva a su lugar 
original suma un montón para 
nosotros y para quienes ven-
gan a escucharnos. Estamos 
contentos ya que la gente ten-
drá un sitio para reunirse los 
domingos a la tarde a escuchar 
en vivo a bandas de la ciudad”, 
agregaron.

La necesidad 
de tocar en vivo

Tanto Illusi como Salvay des-
tacaron la importancia del 

Vuelve el Llenate el mate de rock”: “Hay que 
aprovecharlo, no sobran espacios para las bandas”

Dos referentes de la música local como Beto Illusi y Pablo Sal-
vay hablaron de la importancia de recuperar un espacio para el 
rock en la ciudad tanto para los grupos como para el público. 

Luego contó que el Llena-
te será el punto de partida 
del año para sus dos bandas 
con las que tiene programa-
das varias presentaciones y 
proyectos, como la segunda 
edición del “San Francisco 
Blues”, iniciado el año pa-
sado.

“Lugar mítico”

Por su parte, Salvay manifes-
tó: “Para nosotros está bueno 
que haya un lugar fijo y un ci-
clo continuo. Y para la gente 
también, porque quedó muy 
dispersa en el momento que 
desaparecieron los últimos ba-
res o el único bar que contaba 
con infraestructura para hacer 
shows de bandas. Y la plazole-

ta ya es como un lugar mítico 
para las bandas”. 

Luego remarcó otras de las 
ventajas del Llenate como 
“contar con un tremendo soni-
do, buenas luces, buen backli-
ne fijo para todas las bandas, 
no es poca cosa”. 

Por último, cerró: “Con Tem-
plo del Rey venimos ensayando 
bien y la banda está sólida. El 
domingo se va a ver todo el es-
fuerzo que le venimos dedican-
do con un montón de ensayos y 
haciendo cositas nuevas”. 

El tradicional ciclo mu-
sical “Llenate el Mate 
de Rock” regresa a San 

Francisco para la “misa domi-
nical” de las bandas y amantes 
del rock en la plazoleta Villa-
fañe, donde se inició allá por 
2010.

El ciclo comienza este 23 
abril desde las 16 hasta apro-
ximadamente las 19:30, con 
cuatro agrupaciones locales, 
las que irán cambiando por 
cinco domingos consecutivos 
-con posibilidad de sumar una 
fecha más- y, según pudo saber 
El Periódico con un gran cie-
rre y la llegada de una banda 
o músico con reconocimiento a 
nivel nacional. 

Los músicos locales Beto 
Illusi -Alma Blues y Viejos 
Vinagres- y Pablo Salvay 

23 DE ABRIL
La Tribu
The Brits

Dallas
Templo Del Rey

Cronograma
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Casi un centenar de celulares en manos de 
internos fueron secuestrados en la cárcel

berione, ante la consulta de 
El Periódico.

Alberione indicaba en ese 
momento que existe un cen-
tro de monitoreo dentro del 
servicio penitenciario, pero re-
marcó: “No se entiende cómo 
puede haber tanta operativi-
dad dentro de una cárcel, es 
un tema a resolver y de ma-
nera urgente”.

Call center

En julio del año pasado, la 
Policía Federal (PFA) desar-
ticuló una banda criminal 
dedicada a las estafas tele-
fónicas que operaba desde 
la cárcel de San Francisco, 
con más de 30 personas in-
volucradas, entre detenidos 
y otros. También se secues-
traron armas y dinero, entre 
otros elementos.

La cárcel de San Francis-
co viene siendo escena-
rio del funcionamien-

to de bandas de presos que 
cometen todo tipo de estafas 
mediante el uso de celulares. 
También hechos delictivos 
vinculados al negocio de la 
venta de drogas.

Y, pese a que los teléfonos 
están prohibidos por ley den-
tro del Servicio Penitenciario, 
en los últimos días, producto 
de operativos del mismo perso-
nal que trabaja en el lugar, se 
secuestraron 93 celulares en 
algunos pabellones.

El dato fue confirmado por 
el Ministerio de Justicia y De-
rechos Humanos, del que de-

pende el Servicio Penitencia-
rio de Córdoba (SPC). 

Por el momento no hay per-
sonal de San Francisco involu-
crado, aunque hay una investi-
gación en curso.

Complicidad

Mientras hay varios deteni-
dos que buscan encerrados la 
forma de resocializarse para 
cuando les toque volver a una 
vida en libertad, otros convic-
tos mueven los hilos de aden-
tro hacia afuera y siguen vin-
culados a la delincuencia.

Para poder hacerlo acceden a 
herramientas clave, como los te-
léfonos celulares: “Si vos le sa-
cás el celular y la droga, aden-
tro de la población carcelaria 
se pudre”, afirmó sin ningún 
tapujo una fuente policial.

Este escenario lleva a 
plantearse la posible com-
plicidad entre los detenidos 
y un sector del servicio pe-
nitenciario. Pero también 
explica que los presos que 
afuera tenían poder, una vez 
tras las rejas necesitan man-
tener su estructura delictiva 
sin importar que ya tengan 
una condena.

Preocupación

Aunque no sea algo nuevo, que 
grupos operen desde las som-
bras de un penal genera mucha 
inquietud en la Justicia.

“Operan de manera clan-
destina, de forma intensa y 
eso trae complicaciones en 
temas como estafas y nar-
comenudeo”, señaló tiempo 
atrás el fiscal de Delitos 
Complejos, Bernardo Al-
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50 años de la Clínica Regional del Este: “Hubo muchos 
adelantos tecnológicos y los supimos acompañar”

El centro de salud pri-
vado cumple un nue-
vo aniversario. Su di-
rector médico, Daniel 
Puricelli, planteó los 
desafíos propuestos 
a mediano plazo y re-
saltó la calidad de los 
profesionales que lo 
integran.

La Clínica Regional del Este está 
pronto a cumplir 50 años de vida 
en su rol de cuidar la salud de los 

sanfrancisqueños y de muchas perso-
nas de la región. 

Se trata de una de las instituciones 
médicas más prestigiosas de la ciudad 
que fue fundada por un grupo de jó-
venes profesionales, los doctores Aldo 
Ferrero, Héctor Vicente, Alfredo Sto-
ppani, Miguel Marengo, Miguel Ángel 
Fava, Oscar Bucco, Eduardo Abeca-
sis, José María Gioino, Liendo y el bio-
químico Carlos Ángeli, que se armaron 
en sociedad el 13 de mayo de 1973.

“Fue algo audaz para la época por-
que debieron comprometer su patrimo-
nio personal y hasta endeudarse para 
poder fundar la clínica. Pocos días 
después empezaron a funcionar”, re-
cordó el actual director médico –está 
en el cargo desde 2013- Daniel Puri-
celli, quien contó a El Periódico sobre 
los inicios de la clínica, su crecimiento 
y sus desafíos.

Hoy este centro de salud ubicado en 
calle Corrientes 291, cuenta con unos 
190 trabajadores entre personal y pro-
fesionales. Además de las especialida-
des médicas cuenta con servicios de 
kinesiología, nutrición, fonoaudiología, 
bioquímica, entre otros.

- ¿Cómo surge la clínica en su momento?
- Eran colegas que estaban desper-

digados en algunos consultorios exter-

nos y necesitaban lugares con interna-
ción y quirófano y armaron esta opción 
para la ciudad. Eran jóvenes que lle-
gaban con ideas nuevas. En ese mo-
mento era la casa de la esquina, la ex 
maternidad de Rosa Ferrero, donde 
funcionaban unos ocho consultorios y 
unas 15 camas de internación, un qui-
rófano y una sala de parto. Después 
cada década que fue pasando significó 
un crecimiento en alguna de las áreas, 
hasta que se hizo la parte nueva. Se 
fue haciendo paso a paso.

- ¿Cuál fue el cambio más profun-
do en estos 50 años de vida?

- Hubo muchos adelantos de tecno-
logía que hubo que acompañar. Por 
ejemplo, cuando apareció la terapia in-
tensiva hubo que hacer una que fue la 
primera donde hoy está el Servicio de 
Tomógrafía. Poco tiempo después se 
incorporó la tecnología necesaria para 
realizar cirugías por video, los especia-
listas quirúrgicos se capacitaron en el 
extranjero, traer los equipos fue una in-
versión muy grande que cabe destacar 
la realizó cada profesional del área qui-
rúrgica de ese momento. La etapa de 
la revolución de las imágenes, primero 
la ecografía que fue una pequeña re-
volución en ese momento, pocos años 
más tarde aparece la tomografía con 
imágenes de una calidad desconocida 
hasta entonces, todos esos saltos de 
tecnología hubo que acompañarlos y 
siempre se invirtió. Las especialidades 
estuvieron equipadas acompañando 
los adelantos porque fue la impronta 
de los fundadores. Y eso fue quedan-
do, no había especialidades que cre-
cían menos que otras. En 2013 dimos 
un salto importante cuando incorpora-
mos la terapia intensiva, no como nue-
vo servicio sino como nueva comple-
jidad, algo que no ocurre en muchos 
kilómetros a la redonda. Aquí la inver-
sión mayor fue en recursos humanos 
que es lo central en esta especialidad. 
Desde el médico de guardia, que debe 
ser un terapista entrenado, y con el 
Jefe de UTI que es Rodolfo Buffa y los 
coordinadores Horacio Pignatta y Pa-
blo Vega, más los siete terapistas que 
cubren las 24 horas todos los días, eso 
permite estar preparados para recibir 
prácticamente cualquier complejidad. 
También un salto importante fue la in-
corporación del tomógrafo y otro servi-

cio de hemodinámica que funciona las 
24 horas y los 365 día del año. Lo que 
hay que destacar es que los socios de 
la clínica nunca cobraron dividendos 
de la empresa, sino que sus ingresos 
siempre fueron los de su trabajo pro-
fesional. Entonces todo excedente se 
reinvierte y eso se mantiene tal cual en 
la actualidad.

- Pasado el gran desafío de la pan-
demia: ¿qué problemas afrontan en 
la actualidad?

- La pandemia fue un desafío gran-
de para nosotros, implicó desde cam-
bios edilicios hasta de la modalidad de 
actuar. Saliendo de la pandemia, el 
problema de la atención médica en ge-
neral es la escasez de profesionales. 
Esto es un combo de causas, la princi-
pal es que cada vez se estudia menos 
Medicina. La cantidad de médicos que 
se recibían en la época donde me gra-
dué eran alrededor de 1300, hoy son 
380 a nivel provincial, tanto en la UNC 
como la Católica. La camada nuestra 
se empieza a retirar y hay que reem-
plazarla y eso está crujiendo ya en 
algunas áreas porque faltan especiali-
dades y profesionales. Además hay un 
fenómeno del que poco se habla que 
fue la caída de las clínicas de los pue-
blos pequeños. Hace una década ha-
bía 256 clínicas en todo Córdoba, hoy 
son 90 y pico. Clínicas que abastecían 
la demanda de atención primaria de 
su localidad. Hoy esa gente se viene 
atender a San Francisco.

- ¿Cuáles son los desafíos que se 
plantean a futuro?

- El principal es tratar de derivar lo 
menos posible. Últimamente se impu-
so una tendencia que nos parece muy 
buena, probamos realizar una cirugía 
cardiovascular acá y se puede hacer 
perfectamente. Algunos profesionales 
de Córdoba están viniendo a hacer ci-
rugías de complejidad a San Francis-
co. Eso evita derivación, traslado de 
la familia y muchas complicaciones. 
A medida que consigamos profesio-
nales que salgan al interior vamos a 
poder hacer la gran mayoría de las 
prestaciones localmente, es uno de 
los grandes objetivos de los próxi-
mos cuatro o cinco años. Debemos 
potenciar la relación con la Facultad 
de Medicina de la Universidad Nacio-
nal de Córdoba, con la cual firmamos 
un convenio en 2016, donde alumnos 
del último año de la carrera vienen a 
hacer la Práctica Final Obligatoria, 
conocida como PFO, a nuestra clínica 
y eso nos ha generado una gimnasia 
docente que antes no teníamos y en-
riquece al profesional que interviene y 
al alumno que concurre. La profundi-
zación de este vínculo es una de las 
premisas hacia adelante.

- ¿Qué significa para la ciudad la 
Clínica Regional del Este?

Significa un lugar donde se practica 
medicina de alta calidad, con un cuer-
po profesional variado y numeroso, 
que funciona con una gran coordina-
ción y colaboración de todos los servi-
cios. Donde además se ha logrado un 
clima de trabajo adecuado a nuestra 
gran responsabilidad con los habitan-
tes de la ciudad y la región.
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# Las chicas de El Ceibo mostrarán su destreza.

Patinadoras de San Francisco llegan a 
Mendoza para disputar un torneo nacionalLa Selección de Córdoba 

de Patín Artístico que 
participará en el Torneo 

Nacional Divisional B, desde 
este 23 de abril, tiene a nueve 
representantes de San Francis-
co repartidas entre la Asocia-
ción El Ceibo y el Club An-
tártida Argentina. 

De esta manera, San Fran-
cisco se convirtió en la ciudad 
que más deportistas en esta 
disciplina aportó para esta edi-
ción. Más allá de esto, aunque 
la provincia no es la favorita en 
la competencia sí es una que 
aportó a muchas representantes 
que vienen de instituciones del 
interior como en este caso. 

Victoria López (15) y Jose-
fina Turino (14) llevan 7 y 10 
años patinando con la profeso-
ra Florencia Lovera dentro 
de El Ceibo. Esta no será su 
primera experiencia nacional 
en la categoría, pero sí las en-
cuentra en un punto alto de 
crecimiento y madurez a nivel 
deportivo. 

“En el 2021 clasificamos por 
primera vez para la Divisional 
B, anteriormente fue en la 
categoría C. Las experiencias 
fueron muy lindas, uno no 
solo va para ganar sino tam-
bién para disfrutar de todo lo 
que se está haciendo”, comen-
taron a El Periódico. 

Ahora, su objetivo va un poco 
más allá y tienen más exigen-
cias personales en cuanto a su 
performance. Esto es parte tam-
bién del crecimiento de la disci-
plina que siempre tuvo muchos 
representantes, pero el nivel es 
distante de la favorita, Buenos 
Aires. “Vamos a hacer lo que po-
damos, pero sabemos que conse-
guir un podio es difícil”, dijo Lo-
vera, que está a cargo del grupo 
desde hace una década. 

Un buen semillero

Juana Mare y Bianca Bus-
tamante, ambas de Antártida 

es el momento de trabajar en 
los ajustes de la coreografía” y 
añadió: “Se busca que quede lo 
más limpia posible, es un ni-
vel en el cual todas hacen todo 
bien y se gana por muy poco. 
Estamos enfocados en que ellas 
puedan hacer todo bien”. 

PATÍN
ESCRIBE: IVANA DARIA 
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Argentina, clasificaron en el 
primer lugar de sus categorías 
para el Campeonato Nacional 
Divisional B. 

Por el lado de El Ceibo, lo 
hicieron Lara Farías, Julieta 
Brusa, Lucia Rossi, Camila 

Aden, Julieta Viva, Josefina 
Torino y Victoria López y sus 
edades van desde los 14 a los 
30 años. 

Lovera mientras observaba 
el calentamiento de las chicas 
de la Flor expresó que “ahora 

El Torneo Nacional Di-
visional B se realizará 
en Mendoza desde el 23 
al 30 de abril, reúne a 
los seleccionados de todo 
el país en una categoría 
intermedia entre la C y 
la A, entre lo amateur y 
lo profesional. 

Es el pasaje obligato-
rio que tienen que ha-
cer las y los patinadores 
para poder llegar a la 
Divisional A.

Certamen
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Con la necesidad de volver a la victoria, 
Sportivo recibe a Unión de Sunchales

Sportivo tiene este do-
mingo la oportunidad de 
volver a ganar y reacomo-

darse en la tabla de posiciones, 
en la previa a la fecha libre. 
Recibirá a Unión de Suncha-
les desde las 15.30, en el esta-
dio “Juan Pablo Francia”.

El árbitro del partido será 
Brian Ferreyra de Venado 
Tuerto, acompañado por los 
asistentes Jorge Sayago, Emi-
lio Maguna y el cuarto árbi-
tro Williams Abdala, todos 
ellos de Santiago del Estero. 

El equipo de Ariel Giacco-
ne viene de caer con Douglas 
Haig y no encuentra la regula-

ridad en el campeonato que ya 
lleva seis fechas. Para colmo 
de males se lesionó Jeremías 
Giménez (tres semanas de re-
cuperación) y el DT tendrá 
que utilizar a otro jugador en 
esa posición (donde hoy no tie-
ne jugadores disponibles).

No solo Giménez se pierde 
este partido, sino también sigue 
afuera Tomás Attis (debe una 
fecha más), Tomás Federico, 
Nicolás Muscio y el arquero 
Mauro Priotti (que sufrió una 
rotura de ligamentos cruzados 
en un partido de Liga).

Por la lesión del guardame-
ta sanfrancisqueño, el club 
tiene la posibilidad de in-
corporar un jugador, aunque 
todavía no se tomó una deci-
sión al respecto.

Enfrenta al 
Chacarero

Por la 4ª fecha de Inferio-
res de AFA, este sábado 
Sportivo Belgrano enfrena-
rá a San Martín de Men-
doza en lo que será su se-
gunda presentación en esta 
competencia. Desde las 9 
de la mañana jugarán en 
el predio “Nicolás Losa-
no” las categorías Cuarta, 
Quinta y Sexta; mientras 
que en Mendoza (en el 
mismo horario) jugarán 
Séptima, Octava y Novena.

Liga Regional
Este domingo se juega la 
6º fecha de la Zona Cen-
tro. Desde las 14, lo hará 
la división reserva y desde 
las 16 la primera división. 
• Ant. Arg. vs C. La Francia.
• El Trébol vs. Sp. Belgrano.
• P. Crecer vs. La Milka.
• 8 de Dic. vs. Marina FC.
• Libre: SS Devoto.

Será desde las 15.30 del domingo, en el estadio “Juan Pablo Francia”. La Verde buscará 
volver a sumar de a tres para no seguir perdiendo terreno en la tabla.
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Bautista Frare pegó el salto y se incorporó a Ferro

cual está muy agradecido y se 
manifestó muy contento por ese 
paso en su carrera. Además contó 
que antes de llegar al club del ba-
rrio de Caballito estuvo a prueba 
en River Plate, donde sumó una 
importante experiencia.  

“Hace tiempo que buscaba 
un club para seguir apren-
diendo y capacitándome, fui a 
River aunque las cosas no sa-
lieron como esperaba. En Fe-
rro me encontré con un club 
hermoso, muy buenos compa-
ñeros y un nivel que es lógi-
co que está por encima al que 
estaba acostumbrado. En River 
entrené con jugadores que en 
pocos años estarán en Europa, 
chicos de selección, con Dady 
Gallardo que es un excelen-
te entrenador y todo eso me 
sirvió mucho para aprender. 
Desde chico siempre tuve esta 
idea de llegar y estamos sobre 
la marcha”, contó el jugador.

El debut en Ferro fue un 
mar de sensaciones, una gran 
oportunidad y bajo las órdenes 
de un entrenador del seleccio-
nado nacional. “Fue tremendo, 
nuestro DT estaba dirigiendo 
otra categoría y no llegaba a 
dirigirnos a nosotros. En ese 
partido estuvo Martín Du-
hau -DT de la Selección Ar-
gentina Junior femenina- y 
era mi debut por la Liga, que 
me dirigiera ese gran DT era 
mucho, estaba nervioso, pero 
cuando entrás ya te metés y 
empezás a disfrutar”, relató el 
jugador.

Educación física, 
el primer contacto

Frare contó que fue determi-
nante haber conocido el depor-
te en las clases de Educación 
Física de la escuela, fue su pri-
mer contacto con la disciplina. 

Bautista Frare (19) se 
incorporó hace algunas 
semanas a los planteles 

de handball de Ferro Carril 
Oeste, fruto del proceso forma-
tivo del club Tiro y Gimnasia 
de San Francisco. El joven de 
nuestra ciudad -futuro profe-
sor de educación física- se in-
corporó desde muy chico a la 
institución, hizo todo el camino 
formativo en el club y tras su-
mar varios partidos en primera 
pegó el salto a uno de los clubes 
grandes de Buenos Aires.

Esta gran noticia para el 
club sanfrancisqueño refleja 
el trabajo formativo a cargo 
de los profesores Gerardo 
Albrecht y Vanesa Vallero, 
quienes apostaron por esta 
disciplina deportiva -que no 
estaba en la ciudad- desde 
hace varios años atrás.

En diálogo con El Periódico, 
Frare habló de este proceso del 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

El jugador es fruto del proceso formativo de Tiro y Gimnasia y hace 
algunas semanas se sumó a Ferro Carril Oeste de Buenos Aires. 

“Empecé a jugar en 2016, en el 
colegió me gustaba mucho el 
handball y lo hablé con el pro-
fe de Educación Física, pero en 
ese momento no había equipos 
masculinos para ir a entrenar. 
Después mi viejo me comentó 
que había un equipo en Tiro 
y Gimnasia, fui y me encantó 
la clase, así empezó todo. Es-
toy estudiando el profesorado 
de educación física, es algo 
que me gusta porque todos los 
que conocemos el handball es 
porque empezamos en el cole-
gio, la mayoría se engancha y 
busca club. Todo empieza en el 
colegio”, indicó.

En cuanto a su evolución y 
posición en la cancha, el juga-
dor contó: “Siempre me gusta-
ron los lanzamientos, jugar en 
primera línea como central o 
lateral. En infantiles, lo hice 
como central y a los 15 años 
me sumaron a primera, probé 
de lateral y de extremo -que 
tiene mucho lanzamiento-; y 
ahora juego en esa posición”, 
concluyó.
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Sábado 22 de abril de 2023

ALGO PASA

DE NUESTRA REDACCIÓN

tima presentación en mayo del 
año pasado.

Previo al show, Giardino 
habló con La Mañana de El 
Periódico (FM 97.1) sobre los 
proyectos que tienen en marcha 
y sobre el show que preparan 
en su vuelta al escenario local.

- ¿Cómo viene el año para 
Rata Blanca?

- Empezó intenso. Estamos 
haciendo prácticamente todo 
el país, Latinoamérica y Esta-
dos Unidos. Hay un montón 
de trabajo por delante, viajes, 
shows. Se vienen algunas can-
ciones nuevas también.

- Más de 30 años de trayec-
toria y así y todo estás en to-
dos los frentes: ¿te gusta este 
trabajo que implica varias 
responsabilidades más allá 
del show? 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

- Lo más pesado de esto es la 
cantidad de kilómetros que uno 
hace. Quizá algunos de afuera 
piensen que eso es lindo, pero 
lindo es cuando lo hacés de va-
caciones. Rescato la comunica-
ción con la gente que está bue-
no. Pero lo lindo de la carrera 
de un artista es el camino, lo 
que transita, no desde el éxito. 
No soy de darle la mano al éxito 
y nada más, creo en los buenos 
artistas y no siempre son exito-
sos, menos en este momento en 
donde la música está bastante 
bastardeada. Entonces creo que 
es bueno hacer esta parte del 
trabajo también.

- Hiciste un comentario re-
cién al respecto sobre la mú-
sica hoy. ¿Qué estás viendo?

- Veo bien que cada uno haga 
su negocio. Todos tenemos un 
primer tema de éxito y la gente 
empieza a venir a vernos por 

eso, el asunto es saber cuánto 
dura, si esa persona realmente 
es un músico, si está aprove-
chando el momento o si es una 
persona a la que no le importa 
lo que está haciendo. Eso lo 
dice el tiempo. Yo no estoy en 
desacuerdo con que las cosas 
pasen. Agradezco que se pueda 
difundir el rock clásico o en 
este caso una banda como Rata 
Blanca. Y que la gente todavía 
quiera escucharla. La gente se 
sigue emocionando con nues-
tras canciones.

- Respecto al show de este 
sábado, ¿qué se viene? 

- Estamos trabajando en 
canciones nuevas pero todavía 
no estamos adelantando nada. 
Pero sí va a haber lo que quie-
re escuchar la gente; van a ver 
un show de hard rock muy po-
tente y se van a ir a casa muy 
felices.

Este sábado 22 de abril, 
Rata Blanca volverá a 
presentarse en Bombe-

ros Voluntarios de San Fran-
cisco. La banda liderada por el 
guitarrista Walter Giardino 
regresa para brindar un nuevo 
recital luego de su exitosa úl-

Walter Giardino:“La gente se sigue
emocionando con nuestras canciones”


